



# CRONOLOGIA DE SEGURIDAD

Nº25 Dic. 1992

COMISION SUDAMERICANA DE PAZ

Elaborada por la Comisión Sudamericana de Paz y distribuida por IPS- Producción: Pedro Lira B., María E. Urbina y Gustavo Poblete

-----  
RESUMEN DE LOS PRINCIPALES HECHOS OCURRIDOS EN AMERICA DEL SUR, DURANTE DICIEMBRE DE 1992, Y EXTRACTADOS DE LOS MEDIOS DE PRENSA DE LA REGION. LOS TEMAS INCLUIDOS SON: POLITICA, FRONTERAS, NARCOTRAFICO, INTEGRACION, RELACIONES CIVICO-MILITARES, DEFENSA, POLITICA NUCLEAR, COOPERACION REGIONAL, GRUPOS GUERRILLEROS, INDIGENAS Y SEGURIDAD ECOLOGICA.  
-----

## GOBIERNO-POLITICA:

### Argentina:

El presidente argentino Carlos Menem removió parte de su gabinete nacional. La medida afectó a los ministros del Interior, José Luis Manzano, de Educación, Antonio Salonia y del Trabajo, Rodolfo Díaz. En su reemplazo fueron designados Gustavo Beliz, Jorge Rodríguez y Enrique Rodríguez, respectivamente. (1/12/1992) DPA, EFE "El Día", México.

Diferentes sectores políticos coincidieron con la preocupación de la Iglesia por los casos de corrupción y la situación de los pobres que "sufren el ajuste", como señaló el cardenal Raúl Primatesta a nombre de la Asamblea Plenaria del Episcopado. El gobierno respondió afirmando que comparte la preocupación de la Iglesia y lo que está haciendo es tratar de terminar o morigerar esa situación. (13/12/1992) "Clarín", Argentina.

### Bolivia:

El gobierno convocó para el 6 de junio de 1993 las elecciones generales en las que se elegirá al presidente, vicepresidente, senadores y diputados. (1/12/1992) "Hoy", Bolivia.

### Brasil:

Los dos ministros que rigen el área económica, Paulo Haddad y Gustavo Krause, presentaron su dimisión al presidente interino, Itamar Franco, después de divergencias públicas sobre el rumbo de la economía. (17/12/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Fernando Collor de Mello renunció formalmente a la Presidencia de la República y el Congreso proclamó a Itamar Franco presidente efectivo. (30/12/1992) AP, UPI "El Mercurio", Chile.

El nuevo presidente Itamar Franco responsabilizó al proyecto de modernización económica impulsada por Fernando Collor de Mello del empobrecimiento del país en los últimos tres años, y garantizó la adopción de una política económica estable. (31/12/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El dimisionado presidente Collor de Mello solicitará al Tribunal Supremo Federal (STF) que anule la sentencia del Senado por la que se le inhabilita a ejercer cargos públicos hasta el año 2001. (31/12/1992) "La Epoca", Chile.

**Colombia:**

Una ley antisequestros surgida de una iniciativa popular respaldada por un millón de firmas fue aprobada por el Parlamento para enfrentar una ola de extorsión y violencia que atemoriza a la ciudadanía. (12/12/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

La Asamblea Nacional Constituyente decretó la más profunda reforma del Estado en este siglo, destinada a reducir su tamaño y a mejorar su eficiencia. La medida, que dejará sin empleo a 24.000 personas, contempla la anulación de diversos organismos ya sin funciones. (31/12/1992) AP "El Mercurio", Chile.

**Paraguay:**

El candidato Luis María Argaña salió triunfador en las elecciones internas del Partido Colorado, con el apoyo de allegados al ex dictador Alfredo Stroessner, para la nominación presidencial del 9 de mayo de 1993. (29/12/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El embajador argentino en asunción, recibió en Año Nuevo una nota del jefe del Partido Colorado que la Cancillería argentina interpreta como una prueba de que hubo movimientos militares en la capital paraguaya. El presidente Andrés Rodríguez negó las versiones en ese sentido. (11/1/1993) "Clarín", Argentina.

**Perú:**

El ex presidente Fernando Belaúnde Terry, el ex alcalde de Lima y líder del Partido Popular Cristiano (PPC), Luis Bedoya Reyes, y otros importantes dirigentes políticos, fueron involucrados en el fracasado intento de golpe de Estado del 13 de noviembre, según declaraciones judiciales que señalan que el general Jaime Salinas Sedo, jefe de los golpistas, coordinaba sus acciones con dichos políticos. (8/12/1992) UPI "La Epoca", Chile.

La Organización de los Estados Americanos decidió que su labor de restablecimiento de la democracia en este país ha concluido y decidió cerrar el tema dentro del organismo. (15/12/1992) "El Mercurio", Chile.

El Congreso Constituyente Democrático (CCD), el cuerpo legislativo que sustituyó al Parlamento disuelto por el presidente Fujimori el 5 de abril pasado, se instaló oficialmente para legislar, fiscalizar y reestructurar la Constitución promulgada en 1979. (31/12/1992) ANSA, REUTER "El Mercurio", Chile.

### **Uruguay:**

Con un 72% de los votos la ciudadanía rechazó en un plebiscito parte de la ley de privatizaciones aprobada tras dos años de negociación parlamentaria. La votación sólo impedirá la transferencia al sector privado de los servicios públicos que atiende el Estado en régimen de monopolio, como las comunicaciones telefónicas y telegráficas. (5/12/1992) "La Nación", Argentina.

El presidente Luis Alberto Lacalle afirmó que 1993 será "una etapa de despeje, de crecimiento de la prosperidad y de recuperación de salario" para los trabajadores. Asimismo, dijo que se acentuarán las políticas sociales de su administración y exhortó a mantener la "unidad nacional en la diversidad". (28/12/1992) EFE "El Diario", Chile.

### **Venezuela:**

El presidente Carlos Andrés Pérez aseguró que bajo ningún concepto está dispuesto a dimitir de su cargo, porque su permanencia garantiza la estabilidad constitucional. Asimismo, anunció la suspensión del toque de queda y el restablecimiento de las suspendidas libertades constitucionales. (2/12/1992) "La Nación", Chile.

El general de la Fuerza Aérea, Francisco Visconti, afirmó que el intento de golpe de Estado fracasó porque las unidades de tierra no respondieron al objetivo trazado. (3/12/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

Un grupo de 44 militares de la Fuerza Aérea retornó a su país luego de que huyeron a Perú tras el fracasado intento golpista del 27 de noviembre. (5/12/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El presidente Carlos Andrés Pérez fue responsabilizado por su partido, el socialdemócrata Acción Democrática (AD), de la derrota en las elecciones locales y lo amenazó con retirarle el apoyo si no cambia su política económica neoliberal y remodela el gabinete ministerial. (9/12/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El Consejo de Guerra de Caracas dictó autos de detención a 183 militares y 58 civiles implicados en el fallido golpe de Estado del 27 de noviembre, se informó oficialmente. (11/12/1992) AFP, AP "El Mercurio", Chile.

Unos 600 soldados de la Fuerza Aérea han sido dados de baja tras su participación en la fracasada intentona golpista del 27 de noviembre, confirmaron portavoces de esta rama. (12/12/1992) EFE, UPI "El Mercurio", Chile.

El partido socialcristiano (Copei), el principal de la oposición, descartó enfáticamente la posibilidad de lanzar un candidato presidencial único en 1993 en alianza con la gobernante Acción

Democrática, anunciaron dirigentes de esa agrupación.(18/12/1992) REUTER, "El Mercurio", Chile.

El presidente Carlos Andrés Pérez sostuvo que los dos intentos de golpe de Estado que debió soportar este año, fortalecieron el sistema de gobierno, al probarse que la violencia no es el camino para acabar con la democracia.(25/12/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

#### **FRONTERAS:**

##### **Integración Fronteriza:**

En Colonia, Uruguay, se realizó un debate entre la comunidad de esa ciudad y personeros ligados al proyecto de construcción del puente Colonia-Buenos Aires Argentina. Esta obra es considerada de gran importancia para el proceso integracionista del Cono Sur.(2/12/1992) "La República", Uruguay.

Según un análisis de la carta semanal boliviana "Balance Económico", el reciente acuerdo bilateral firmado entre ese país y Perú, no le es favorable. Según afirma, las mercaderías peruanas ingresarán a Bolivia, libres de todo gravamen, en tanto no ocurrirá lo mismo con los productos bolivianos que se envían al mercado peruano.(6/12/1992) "Hoy", Bolivia.

Los ciudadanos nativos de países limítrofes que se encuentren establecidos de hecho en Argentina al 31 de diciembre de 1991, tendrán plazo hasta el 30 de abril de 1993 para regularizar su situación en ese país, luego que el gobierno legislara en tal sentido.(6/12/1992) "Hoy", Bolivia.

El gobierno brasileño informó que a corto o mediano plazo no tiene interés en invertir en el tramo final de la carretera BR-364 (Cuiabá-Porto Velho-Río Branco) que llega hasta el puerto peruano de Ilo. Por lo tanto, la empresa privada tendrá que invertir recursos para poder enviar la producción de granos del Brasil al potencial mercado asiático, vía Océano Pacífico.(13/12/1992) "Jornal Do Brasil", Brasil.

Los Presidentes de Ecuador, Sixto Durán-Ballén, y de Perú, Alberto Fujimori, anunciaron desplegarán en el futuro nuevos esfuerzos para resolver su litigio limítrofe y resolvieron delegar a sus respectivos ministros de Relaciones Exteriores para que finiquiten los acuerdos bilaterales, que se prevé suscribirán durante 1993.(29/12/1992) "La Epoca", Chile.

##### **Negociación Fronteriza:**

El canciller de Bolivia, Ronald McLean, reveló que su gobierno decidió poner en marcha una nueva estrategia con Chile para obtener una salida al Océano Pacífico, tras haber perdido en 1879 su litoral en una guerra contra su vecino país.(9/12/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

El ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia, Ronald McLean, firmó cinco acuerdos diplomáticos con Perú, uno de ellos que promueve las inversiones de su país en el puerto peruano de Ilo, formalizando un proyecto de acuerdo firmado en enero por los presidentes Jaime Paz Zamora y Alberto Fujimori. (14/12/1992) REUTER "Comercio", Perú.

El canciller de Brasil, Fernando Henrique Cardoso, en la búsqueda de una salida al Oceáno Pacífico, dijo que dará impulso al proyecto de construir una carretera desde la ciudad de Río Branco hasta puerto peruano de Ilo, que considera de alta importancia estratégica y comercial. (26/12/1992) EFE "La Epoca", Chile.

#### **Conflicto Fronterizo:**

El Presidente de Argentina, Carlos Menem, anunció que si el Congreso de su país no ratifica el tratado de límites firmado con su colega chileno Patricio Aylwin, para solucionar la disputa en la zona de los hielos continentales, el diferendo deberá ser sometido al arbitraje internacional. (15/12/1992) AP, ANSA, REUTER "El Mercurio", Chile.

El Embajador de Argentina en Chile, Antonio Cafiero, expresó que la mejor solución para el conflicto limítrofe de Campos de Hielos Sur sería que ambos congresos ratificarán el acuerdo firmado por los Presidentes Aylwin y Menem. (23/12/1992) "El Mercurio", Chile.

Chile considera seriamente la posibilidad de recurrir en forma unilateral al arbitraje internacional para resolver el litigio fronterizo con Argentina en la zona de Campo de Hielo Sur debido a la demora indefinida del Parlamento argentino en tratar y sancionar el acuerdo suscrito entre los Presidentes Aylwin y Menem el 2 de agosto de 1991. (25/12/1992) "El Mercurio", Chile.

El canciller chileno, Enrique Silva Cimma, calificó como un "cúmulo de errores" una inserción pagada del Comité de Defensa de la Soberanía en que se afirma que Chile ha perdido un millón 264 mil hectáreas de territorio como consecuencia de los tratados limítrofes firmados con Argentina. (29/12/1992) "La Epoca", Chile.

#### **RELACIONES BILATERALES:**

El presidente de la organización de los industriales metalúrgicos metalmeccánicos de Colombia, Luis Flores Enciso, sostiene que el Acuerdo de Libre Comercio con Chile abre auspiciosas perspectivas en la interacción empresarial para la ejecución de proyectos en el sector de bienes capitales y en inversiones significativas. (10/12/1992) "El Diario", Chile.

## **COOPERACION REGIONAL:**

### **Grupo de Río:**

La VI Cumbre Presidencial del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política-Grupo de Río, tuvo lugar los días 1 y 2 de diciembre en Argentina. Al finalizar esta, los jefes de Estado y de Gobierno dieron a conocer la Declaración de Buenos Aires, en la que, entre otros puntos, destacaron su apoyo irrestricto a la democracia venezolana, reconocieron el carácter positivo de las elecciones en el Perú, manifestaron la necesidad de preservar la región como zona de paz, no proliferación y libre de armas nucleares y dieron su apoyo a la preparación y convocatoria de la "Cumbre Mundial para el Desarrollo Social", ha realizarse en 1995. La VII reunión del Grupo de Río tendrá lugar en Chile, los días 15 y 16 de octubre de 1993. (3/12/1992) "El Día", México.

La Comunidad Europea y el Grupo de Río concretaron el inicio de actividades del Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIRI), que funcionará en Montevideo. El objetivo de este instituto es formar administradores públicos en los aspectos del Mercosur, Grupo Andino, Grupo de los Tres y otros acuerdos de libre comercio. (3/12/1992) "El País", Uruguay.

### **Organización de Estados Americanos, OEA:**

Los cancilleres de los 34 países miembros de la OEA se reunieron en Washington en la XVI Asamblea General extraordinaria y aprobaron la reforma de la Carta de la Organización propuesta por Argentina por 30 votos a favor, la abstención de Trinidad Tobago y el voto en contra de México. (15/12/1992) "Opinión", Bolivia.

La OEA aprobó la posibilidad de suspender de ese foro a los gobiernos golpistas, después de haber declarado su satisfacción por la forma cómo el Perú cumplió el compromiso de Bahamas. (15/12/1992) "Expreso", Perú.

### **Parlamento Latinoamericano:**

En la localidad brasileña de Sao Paulo fue inaugurada la nueva sede del Parlatino por el presidente de la entidad, Humberto Celli, y el canciller de Brasil, Fernando Enrique Cardoso. (12/12/1992) "La Epoca", Chile.

### **Mercosur:**

El principal negociador de Brasil, con rango de subsecretario de la cancillería, Rubens Antonio Barbosa, dijo que hasta 1995 no se prevé una armonización de los sistemas cambiarios de los países del Mercosur, la que hoy se ve dificultada por "las limitaciones políticas internas". (3/12/1992) "Búsqueda", Uruguay.

Los nuevos "mercocars", los vehículos ensamblados con partes producidas en varios países del Mercosur ya empezaron a salir de las plantas, debido a la coordinación de las ramas brasileña y

argentina de las grandes multinacionales del sector. El objetivo es aprovechar la integración económica regional para producir automóviles por un precio más bajo, ganando así espacio en el área. (7/12/1992) "El Día", México.

El secretario general de ALADI, Jorge Luis Ordoñez, a tres meses de traspasar su cargo, y haciendo un análisis de su período, señaló que será necesario reformar el Tratado de Asunción en dos años para abrir el camino a nuevas realidades en materia de integración como puede ser la unión comercial del hemisferio. (13/12/1992) "La República", Uruguay.

Los empresarios agroindustriales de Brasil expresaron su deseo de que se portergue el plazo para la unificación económica entre los países pertenecientes al Mercosur prevista para enero de 1995, con el fin de evitar el desastre de la gricultura brasileña. (14/12/1992) ANSA "El Diario", Chile.

Los presidentes de los países miembros acordaron que a partir de junio de 1993 estén definidos los niveles de aranceles externo común que irán de cero a 20% como máximo. (29/12/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

#### **ALADI:**

El Consejo de Ministros de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) aceptó conformar un grupo Ad-Hoc que se encargará de elaborar su documento constitutivo, con el propósito de adecuarse a los procesos de integración comercial que se realizan en la región. (1/12/1992) "El Día", México.

#### **Grupo de los Tres:**

Colombia, México y Venezuela se abstuvieron de fijar una fecha para la firma del acuerdo de libre comercio entre las tres naciones, que estaba planeada inicialmente para febrero. (18/12/1992) REUTER "El Diario", Chile.

#### **XIII Cumbre Centroamericana de Presidentes:**

En Panamá los presidentes centroamericanos reafirmaron "como prioridad básica, la consolidación del Sistema de Integración Centroamericana (SICA)". Los gabinetes económicos de los seis países elaborarán un Tratado de Integración Económica Centroamericana que deberá presentarse "a más tardar el 31 de mayo de 1993". (11/12/1992) "El Día", México.

#### **RELACIONES INTERNACIONALES:**

La Asamblea General de la Naciones Unidas acordó convocar a una Cumbre Mundial para el Desarrollo Social, a realizarse en Copenhague a principios de 1995, destinada a debatir al más alto nivel político la incidencia de la pobreza, el desempleo y otras condiciones de marginalidad en el mundo. (10/12/1992) "El Mercurio", Chile.

Los próximos pasos en el proceso preparatorio de la Cumbre Mundial para el Desarrollo Social trataron el Secretario General de las Naciones Unidas, Boutros Ghali, y el Embajador de Chile en la ONU, Juan Somavía, quien fue comisionado para llevar adelante esta iniciativa. (26/12/1992) "El Mercurio", Chile.

Las Naciones Unidas invitó a Argentina a integrar un comité de siete naciones que analizará la reorganización de las fuerzas de paz a partir del próximo año. Este equipo estará compuesto por los países de cada continente que más efectivos aportan. Además de Argentina, estarán Francia, Polonia, Ghana, Pakistán, Canadá, y Dinamarca. (13/12/1992) "Clarín", Argentina.

El Ministro de Relaciones Exteriores de Ecuador, Diego Paredes, anunció que fue aceptada la petición de este país para ingresar al Acuerdo General de Aranceles GATT. (25/12/1992) EFE "El Mercurio".

#### **DEFENSA:**

##### **Relación Cívico-militar:**

Al menos 200 altos jefes de las Fuerzas Armadas de Perú pasarían a retiro por límite de edad, anunció el diario La Nación de Lima. (22/12/1992) ANSA "El Mercurio", Chile.

Los miembros de las Fuerzas Armadas de Argentina se quejan de sus salarios, sosteniendo que ni siquiera los sueldos de coronel cubren las necesidades básicas de una familia tipo, según lo publicado por el diario El Clarín. (27/12/1992) "Clarín", Argentina.

##### **Política de Defensa:**

El ministro del Ejército, general Zenildo Zoroastro, defendió en el Parlamento la nominación de un grupo de trabajo interministerial, compuesto por integrantes de las Fuerzas Armadas, para estudiar la creación de un ministerio de Defensa Nacional único, señalando que "la madurez alcanzada por el proceso democrático hace propicio el momento para discutir una cuestión tan relevante". (10/12/1992) "Jornal do Brasil", Brasil.

La Armada Boliviana elabora estrategias para lograr una salida al Océano Pacífico y Atlántico, a través de la vía fluvial, dijo el contraalmirante, Mario Claude Blanco, jefe del departamento de Inteligencia del comando general de esa rama de la defensa. (15/12/1992) "Opinión", Bolivia.

##### **Gasto Militar:**

El organismo con sede en Washington, Diálogo Interamericano, propuso someter los gastos de las Fuerzas Armadas de América Latina a una revisión colectiva, con el fin de crear una "comunidad de democracias", y una "comunidad económica", del hemisferio occidental. (13/12/1992) "Clarín", Argentina.

### **Jerarquía Militar:**

El general boliviano Víctor Vargas Salgueiro, director de la Escuela de Altos Estudios Nacionales, "Coronel Eduardo Abaroa", afirmó que Estados Unidos, en el contexto del nuevo orden mundial, impone sus condiciones a Bolivia y a todos los países latinoamericanos. Frente a este contexto, dijo, lo único que nos queda es buscar la integración en todos los sentidos: político, económico y cultural, siendo la única forma de lograr un desarrollo coherente, sostenido e independiente. (6/12/1992) "Hoy", Bolivia.

El general Oscar Vargas Lorenzetti, comandante en jefe de las Fuerzas Armadas de Bolivia, dijo que la institución castrense rechaza cualquier tipo de tortura física o psicológica en contra de la persona humana, porque un procedimiento de esa naturaleza daña la dignidad humana. Tales afirmaciones las hizo luego que un ex capitán de Policía afirmó que la institución del orden y el ministerio del Interior, torturaron a miembros del Comité Néstor Paz Zamora (CNPZ), en pleno proceso democrático. El ex oficial denunció a altos jefes de Policía por haber cometido supuestos delitos de corrupción y protección al narcotráfico. (6/12/1992) "Hoy" Bolivia.

Dos escándalos en Transportes Aéreos Militares (FAB) y en el campo ganadero San Carlos (Ejército) por presunta corrupción de siete altos jefes militares, provocaron una grave crisis en el Alto Mando Militar de Bolivia. Como una de las consecuencias directas, el presidente Jaime Paz Zamora relevó del mando en la Fuerza Aérea al general Dardo Gómez García, implicado en la venta irregular de repuestos aéreos en Miami. (15/12/1992) "Opinión", Bolivia.

El contraalmirante Walter Becerra, quien fuera comandante de Infantería de Marina, será el nuevo subinspector general de las Fuerzas Armadas venezolanas, luego que su antecesor, el contraalmirante Hernán Gruber Odremán, fuera destituido tras participar en la rebelión del pasado 27 de noviembre. (22/12/1992) "El Universal" Venezuela.

### **Industria Militar:**

El Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea de Chile, general del aire Ramón Vega, declaró que su país mantendrá las exportaciones a Paraguay de aviones "Pillán" para instrucción básica de pilotos. (5/12/1992) "El Mercurio", Chile.

Argentina y España iniciarán la reconversión para fines científicos del proyecto de misil "Cóndor II" que el país sudamericano desactivó en 1991, anunció el ministro argentino de Defensa, Antonio Erman González. (12/12/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

La Fuerza Aérea de Chile incrementará su material de helicópteros norteamericanos para 1993 y estudia una proposición de Washington de proveerles aviones de combate, indicó el comandante en jefe de esta rama, general Ramón Vega. (30/12/1992) "La Nación", Chile.

### **Relaciones Militares:**

Temas referidos al narcotráfico, el terrorismo y la seguridad aeroespacial abordaron los representantes de las Fuerzas Aéreas de Perú y Chile en el transcurso de la segunda reunión bilateral de comandantes de Guarniciones Aéreas Fronterizas.(4/12/1992) "El Mercurio", Chile.

### **ECONOMIA:**

Los presidentes de México y Estados Unidos, Carlos Salinas de Gortari y George Bush, y el primer ministro de Canadá, Brian Mulroney, firmaron el Tratado de Libre Comercio (TLC) que establece la creación antes del 2009 de una de las zonas de libre comercio más grandes del mundo.(18/12/1992) DPA,UPI "La Epoca", Chile.

El Presidente de Perú, Alberto Fujimori, pidió al Fondo Monetario Internacional "políticas económicas que hagan posible la erradicación de la pobreza y la miseria", como "la mejor garantía para aniquilar al terrorismo y al narcotráfico".(28/12/1992) AFP "El Diario", Chile.

El Banco Mundial se mantuvo en 1992 como uno de los pilares de la financiación del desarrollo económico y social de los países de Latinoamérica y el Caribe, según las estadísticas difundidas por este organismo.(30/12/1992) EFE "El Diario", Chile.

### **NARCOTRAFICO:**

#### **Argentina:**

Robert Gelbard, subsecretario de Asuntos Latinoamericanos señaló a las autoridades argentinas que el gobierno de Estados Unidos cuestionó el funcionamiento de la Secretaría de Lucha contra el Narcotráfico que dirige Alberto Lestelle, por la "excesiva concentración de tareas" en ese organismo, la cual perjudicaría una eficiente represión de este problema.(13/12/1992) "Clarín", Argentina.

#### **Colombia:**

El ministro de Justicia, Andrés González Díaz, propuso en Cartagena fundar una corte penal internacional y crear cárceles internacionales para recluir y juzgar a los narcotraficantes que fueran capturados. Tales afirmaciones las hizo con motivo de una reunión de ministros de Justicia y funcionarios judiciales de Ecuador, Argentina, Bolivia, Venezuela, México, Brasil, Perú y Colombia. (11/12/1992) "La Prensa", Colombia.

En un foro sobre la amapola, que organizó en Bogotá la Dirección Nacional de Estupefacientes, el experto Alfredo Molás denunció que la Policía Nacional le cobra a amapoleros del departamento del Huila un 'impuesto' de 5 millones de pesos semanales. La misma Policía ocultó durante cerca de un año los cultivos de amapola.

Esta inoperancia se ha traducido en un aumento de la calidad y la cantidad de heroína y morfina ofertada en las calles de Estados Unidos.(17/12/1992) "La Prensa", Colombia.

El experto en seguridad colombiano, coronel (r) Héctor Corredor, afirmó que la Cárcel de Itagüí, considerada de "máxima seguridad" no sirve para mantener a salvo a los reclusos de ataques o intentos externos de rescate ni para evitar la fuga de éstos, "así en ella se hayan invertido ya alrededor de cinco mil millones de pesos".(18/12/1992) "La Prensa", Colombia.

#### **GRUPOS GUERRILLEROS:**

##### **Colombia:**

Uno de los máximos comandantes del marxista Ejército de Liberación Nacional (ELN) y quien fuera negociador del ELN en los fallidos diálogos de paz con el gobierno, Francisco Galán, cuya verdadera identidad es Guillermo Piechacón Negríni, fue capturado en Bucaramanga.(4/12/1992) "La Prensa", Colombia.

El gobierno ofreció un millón y medio de dólares por la captura de los jefes guerrilleros Manuel Marulanda Vélez, alias "Tiro Fijo", Manuel Pérez y Francisco Caraballo, según confirmaron voceros del Ejército, quienes anunciaron una alerta militar máxima en todo el país.(7/12/1992) UPI "La Epoca", Chile.

El gobierno anunció que en 1993 las Fuerzas Armadas intensificarán la lucha contra la guerrilla para reducir sus espacios de acción política y militar y acelerar así la pacificación del país.(25/12/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Fue capturado Jairo Posada Valencia, alias "El Tití", considerado el jefe de terroristas del Cartel de Medellín y acusado de colocación de bombas en vehículos y de haber causado la muerte de más de 20 personas, informó la policía.(31/12/1992) AP "El Mercurio", Chile.

##### **Perú:**

Desde la detención de Abimael Guzmán en septiembre, jefe de Sendero Luminoso, al menos 660 personas han muerto en atentados terroristas, según el Instituto de Investigación de Defensa Nacional.(11/12/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Sendero Luminoso asesinó al máximo dirigente sindical del país, el secretario general de la Confederación General de Trabajadores del Perú (CGTP) y líder del sindicato de obreros de la construcción civil, Pedro Huillca. Por su parte, el presidente de la CGTP, Valentín Pacho, acusó al gobierno de matar a Huillca y de querer aniquilar el movimiento sindical del país.(20/12/1992) EFE "La Epoca", Chile.

**El Salvador:**

El Gobierno del presidente Alfredo Cristiani, el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU), mediadora del conflicto, celebraron el fin formal de la brutal guerra civil de 12 años que causó miles de muertos y dejó pérdidas millonarias. (16/12/1992) AP "El Mercurio", Chile.

**DERECHOS HUMANOS:**

Un total de 251 quejas por violación de los derechos humanos ha recibido la Oficina Permanente para Bogotá en Colombia de Derechos Humanos en sus primeros seis meses de gestión. La mayoría se refieren a abusos por parte de agentes de la policía. (12/12/1992) "La Prensa", Colombia.

Archivos secretos recién divulgados en Paraguay revelan que decenas de presos políticos fueron ejecutados y sepultados en tumbas anónimas durante el régimen dictatorial de Alfredo Stoessner. (27/12/1992) AP "El Mercurio", Chile.